

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Sección oficial.

—La GACETA del 23 contiene un real decreto nombrando director general de Caballería a D. Arturo Azlor.

—Dos id. nombrando ministros del tribunal supremo de Guerra y Marina á D. Fernando de Sada, marqués de Campo real; y á D. Manuel Ortiz de Zúñiga.

—Dos id. relevando a D. Manuel Codorniu y Ferreras del cargo de Director general del cuerpo de Sanidad militar; y nombrando en su lugar á D. Nicolas García Briza.

—Otros nombrando segundo cabó de la capitania general de Aragón á D. Francisco de Paula Garrido; de la de Extremadura á D. José de Santiago y Hoppe; de la de Navarra á D. Francisco Ortigosa; de la de Burgos á D. Pascual de Real y Reina; gobernador militar de Lérida á D. Ramón Nouvelas, y de Santona á D. Ramón Solano y Llanderal.

—Otro nombrando una comisión que informe sobre las reformas que sea conveniente proponer a las Cortes en el sistema administrativo vigente.

—Dos id. admitiendo á D. Eugenio Moreno López la dimisión del cargo de director general de establecimientos penales, y nombrando en su lugar á D. Dionisio Gainza.

—Dos id. admitiendo á D. Joaquín Iñigo la dimisión del cargo de director general de Beneficencia y Sanidad, y nombrando en su lugar á D. Eduardo González Pedrosa.

—Otro id. admitiendo a D. Lino Duarte y Soto la dimisión del cargo de oficial tercero del Ministerio de Fomento.

—Otro id. nombrando oficial cuarto de dicho Ministerio á D. José Ribadula y Lara.

—Otro id. concediendo un ascenso de escala en el mismo Ministerio.

—Otro id. declarando cesante á D. Gabriel Rodríguez, oficial segundo de el expresado Ministerio.

—Dos id. declarando cesante á D. Celestino Martínez del Río, rector de la Universidad de Santiago, y nombrando en su lugar á D. Juan José Vivas.

—Una real orden sobre pagos del monto pío de jueces de primera instancia.

Con arreglo a la disposición cuarta de la Real orden circular de 18 del corriente, he procedido á formar el Consejo Provincial, y en el

FOLLETIN.**EL OFICIAL AVENTURERO.***Continuación.*

«Conducidle si gustais á bordo, sir Duncan, dijo Auchembreck a su pariente, que yo debo evitar que el genio del mal haga mas progresos entre nosotros.» Al acabar estas palabras entró por las filas exhortando a los soldados á que se acordasesen de su antigua gloria y de su actual superioridad, de los agravios que tenían que vengar si triunfaban, y de la suerte que les esperaba si eran vencidos; en fin, con sus discursos y exhortaciones consiguió inflamar todos los pechos del entusiasmo que le animaba.

Al mismo tiempo Argyle, aunque con aparente repugnancia, se dejaba conducir á la orilla del lago, y fue transportado á una lancha, desde la cual estuvo mirando el combate, salvando así su vida, pero no su honor.

Sir Duncan Campbell de Ardenvohr, á pesar de su impaciencia por reunirse al ejército, se paró

dia de hoy ha quedado interinamente constituido, habiendo prestado el juramento que s previene en la Real orden de 2 de Julio de 1845 las dignísimas personas que lo componen, y son las siguientes:

Vice-presidente. Exmo. Sr. Duque de Almodovar, Diputado provincial y propietario.

Vocales. Sr. D. Antonio Castilla, Diputado provincial y abogado.—D. Alfonso Blanco Galán, Diputado provincial y propietario.—D. Agustín de Alvear, id. id.

Supernumerarios. Sr. Marqués de Valdeflores, propietario.—Sr. Conde de la Estrella, id.—D. Sebastián Rejano, id.—D. Rafael Padilla, id.

Secretario del Consejo. D. Emilio Manuel de Ortega y Mora, oficial primero de este Gobierno.

Lo que he dispuesto se publique en el Boletín oficial y Diario de esta Capital para noticia de los Ayuntamientos y conocimiento general. Córdoba 24 de Octubre de 1856.—Martín de Colmenares.

Los Sres. Duque de Almodovar, D. Antonio Castilla, D. Alfonso Blanco Galán, y D. Agustín de Alvear, al aceptar el cargo de Consejeros, para que los he nombrado en uso de la facultad que me concede la disposición cuarta de la Real orden circular de 18 del corriente, han renunciado á la gratificación que pueda corresponderles por el tiempo que desempeñen tan honroso cargo, cediéndola en beneficio de la Provincia. Y para que tan generoso y delicado proceder llegue á conocimiento del público, se hace saber por medio del Boletín oficial y Diario de esta Capital.

Córdoba 24 de Octubre de 1856.—Martín de Colmenares.

Sección de noticias.**NACIONALES.**

—Creemos que *La Hoja Autógrafa* tiene fundamento al hacer la siguiente rectificación:

«No es exacto, según los autorizados informes que hemos recibido, lo que dice *La Epoca*

en instante fijando la vista en la barca que llevaba á su jefe lejos del campo de batalla. Nacían en su pecho sentimientos que se esforzaba á combatir, sin que pudiese vencerlos. Un jefe era un padre á los ojos de su tribu, y un miembro de su tribu no se atrevía á condenar sus flagujas con la misma severidad que las de los demás hombres. Por otra parte, Argyle, severo y duro con las otras tribus, era generoso y liberal con la suya; el noble corazón de Ardenvohr se sentía traspasado de dolor al considerar las malignas y afrentosas interpretaciones á que podía dar motivo la conducta de Argyle. «Mas vale que sea así, se dijo á sí mismo disimulando su sentimiento; pero no conozco ninguno de sus ilustres mayores que hubiese querido retirarse mientras la bandera de Daimid ondease en la llanura.»

Oyerse entonces los gritos de guerra; y sir Duncan, olvidandolo todo á la voz del honor, corrió al punto á su puesto, que era el flanco derecho del ejército de Argyle. No se había ocultado al enemigo la retirada del Marqués, pues desde la altura que ocupaba podía ver cuanto pasaba en el llano, y también observó que todos los que se situaban á retaguardia estaban á caballo, cuya circunstancia indicaba que aquellos eran jefes.

«Hélos allí, dijo Dalgetty, hélos allí, que cual prudentes caballeros van á poner sus caballos á cu-

respecto á que el gobierno haya destinado 60 millones de reales á la compra de granos en Marsella y África. No son los apuros alimenticios de España tan grandes que excusen tanto sacrificio. El gobierno cree que remediará el mal con medidas más adecuadas ó al menos con menores despensios.

—Según dice el mismo periódico, lo que ha podido dar lugar á rumores de conferencias entre el duque de Valencia y los generales de Vicalvaro, es la entrevista que antes de marchar a Santander tuvo el general Dulce con el presidente del consejo, y las visitas de cortesía que han mediado entre el Duque y los Sres. Concha, O'Donnell y Ros de Olano.

—Dice *La Epoca* que el señor conde de Punrostro ha vuelto á ocupar su antiguo puesto de caballero mayor de S. M. la Reina, pasando el señor conde de Altamira á la umillería de corps que se ha creado de nuevo.

—Parece que ha hecho dimisión de la plaza de fiscal del supremo tribunal contencioso-administrativo el Sr. D. Juan Bautista Alonso.

—*La Epoca* dice que ha visto el decreto en que S. M. se digna admitir la renuncia del toison de oro hecha por el marqués del Duero.

—Ha tenido lugar un lance desagradable en la Puerta del Sol de Madrid, entre un militar y un joven diplomático, de cuyas resultas ha quedado herido el primero en el pecho.

—Parece que nada hay resuelto definitivamente todavía sobre la cuestión de puertas y consumos.

—Durante el último mes se embarcaron en el puerto de Barcelona 10469 bultos de géneros fabricados en el país, sin contar la extracción terrestre.

—Para los nombramientos de consejeros provinciales, el señor Nocedal ha pedido á los gobernadores civiles una lista triple de las personas que crean mas á propósito para estos cargos.

—El señor Gobernador de Jaén ha dirigido invitaciones á diferentes personas acomodadas

biero del peligro. Hé allí á sir Duncan montado en su caballo castaño, á que yo había echado el ojo para que hiciera compañía a Gustavo.

—Os engañáis Mayor, dijo Montrose con irónica sonrisa: conducen fuera de la refriega á su valiente jefe Dad, al punto la señal de ataque. Haced que pase la palabra á todas las filas..... Glengary, Keppoch, Mac-Vourigh, caed sobre ellos al frente de vuestros valientes! Mayor Dalgetty, corred, y decid á Mac-Ilduy que cargue á esos caballos. Volved al instante á formar vuestro cuerpo de caballería al rededor de mi estandarte, y servirás de reserva con los irlandeses..... A ellos, amigos míos.

CAPITULO VIII.

Las trompetas y gaitas, instrumentos estrepitosos de guerra y de matanza, dieron á un tiempo mismo la señal del ataque, á que respondió el alarido de mas de dos mil guerreros. Los montañeses del ejército de Montrose, divididos en tres cuerpos ó columnas, salieron de los desfiladeros que les habían tendido ocultos á sus enemigos, y se precipitaron furiosos sobre los Campbells, quienes les esperaban á pie firme. Detras de estas columnas encargadas del ataque, marchaba el cuerpo de reserva, compuesto de los irlandeses mandados

de esta capital en demanda de un anticipo voluntario de granos ó de metálico, para que el ayuntamiento pueda hacer frente á la cuestión de subsistencias, si desgraciadamente ocurriese la falta ó la carestía de cereales.

—El capitán general de Cataluña ha aprobado la sentencia pronunciada por el consejo de guerra, contra los complicados en el asesinato del señor Sol y Padró. Ramón Arimon ha sido condenado á 16 años de cadena temporal; Mariano Lin, prófugo, á cadena perpetua, y N. Cabregan, prófugo también, á 8 años de presidio mayor.

—La reina ha agraciado al general Aleson con la llave de gentil-hombre al despedirse de S. M.

—En la provincia de Valencia, según noticias del 20, mejora notablemente el estado sanitario. Las intermitentes que durante el mes anterior han azotado terriblemente á los pueblos de la Ribera y otros, hasta el extremo de haber pueblo que tenía mas de mil enfermos, han disminuido en intensidad y en número.

—En la provincia de Cáceres el precio de los cereales se sostiene en alza, en algunos puntos se vende la fanega de trigo á 84 rs. Las carnes cebadas están caras como nunca; se dan señales á 50 rs. la arroba. Ha llovido bastante: la sementera puede ser buena. La cosecha de uva es corta, la de aceituna es menos de lo que se creía.

—Estos días es objeto de muchas conversaciones en los círculos mineros el descubrimiento de una mina, situada cerca de Ciempozuelos, que es un verdadero fenómeno de la naturaleza, según personas fidedignas que la han visitado, movidas por la curiosidad.

Parece que las últimas avenidas del río de Jarama arrastraron de un cerro la capa terrosa que le cubría, dejando descubierta otra, blanca como la nieve, la cual analizada convenientemente, resultó ser un sulfato de sosa y magnesia de excelente calidad.

Como debe suponerse, se formó bien pronto una sociedad titulada *Amparo*, y sus acciones salieron á la plaza, pasando casi desapercibidas al principio, sin duda por ignorarse el gran germen de riqueza que encerraba. Visitada al

n por una comisión inteligente, dió un detallado informe describiendo la verdadera posición de la mina, ó mejor dicho, de la montaña de sulfato de sosa, llamada á ser antes de poco tiempo uno de los más ricos criaderos de España, de donde salen anualmente para el extranjero algunos millones de reales en cambio del carbonato de sosa que se introduce pa-

ra las infinitas aplicaciones que hace de esta sustancia la industria.

—Una correspondencia de Alicante que publica *La Corona de Aragón*, confirma las satisfactorias noticias que hemos dado acerca de la cosecha de vinos en aquella provincia. Los vinos salen riquísimos, y contra las esperanzas de todos los cosecheros, rinden un doble de lo que se prometían. Sin embargo, sus precios son elevadísimos. La estación del camino de hierro va adelantando. Hay una locomotora armada que parece arrastrar wagonetas de transporte, llevando barras y materiales para ir prolongando la vía.

—Las noticias sanitarias de hoy son satisfactorias, si se exceptúan las que se refieren á la provincia de Pontevedra, donde el cólera se estiende y aumenta con intensidad.

ESTRANGERAS.

—Hace algunos días se habló de la venida de una escuadra rusa al Mediterráneo. La noticia se confirma, en efecto; pero según dice un periódico, generalmente bien informado en todo lo relativo a Rusia, los buques de guerra que saldrán de Cronstadt irán á ocupar estaciones separadas y á ponerse á disposición de los agentes diplomáticos rusos que se hallan en Nápoles, Atenas y Constantinopla, como se había acostumbrado antes de la guerra de Oriente. Además, durante la estancia de la emperatriz viuda en Niza, una fragata estará constantemente á las órdenes de aquella augusta señora.

—Un parte telegráfico fecha del 17 del corriente, anuncia que la comisión encargada de arreglar los límites de las fronteras de Besarabia se ha disuelto.

—A la manera que el gran Federico cuando erigió su real sitio de Sans-Souci, se halló al paso un molino, cuyo propietario, el molinero, se negó á dejar su puesto, conservando el molino y despreciando todos los tesoros que, por adquirirle, le ofreció el monarca prusiano, así el opulento barón James Rosthchild, quien redondea y arregla hoy su magnífica propiedad sita en el bosque de Boulogne, en París, arrojando el oro á esportones, se ha encontrado con la casita y jardín de una vieja viuda, que se halla al lado de la de Rosthchild, y cuyo valor llegará apenas á unos 50,000 francos. El poderoso banquero creyó sin duda que nada le sería tan fácil como apellidarse pronto propietario de la casa de aquella vieja; pero era esto contar sin la huespeda, la cual se halla muy bien en su casa, y no es menos terca ó resuelta que el

célebre molinero de Sans-Souci. El barón ofreció desde luego á la anciana 100,000 francos, es decir, el doble de lo que vale la propiedad, y la viejecita dijo que nones.

No por eso se desanimó Rosthchild, á quien le pareció siempre imposible el dejar de vencer á aquella obstinada criatura, tratándose de dinero y de Rosthchild; pero la vieja pensaba mas en conservar su casa que en Rosthchild y en su dinero, y se ha negado hasta hoy á recibir las sumas ofrecidas, que son por este orden: 300,000 francos, 500,000 después, en seguida 800,000, y por último un millón de francos.

La vieja continua guardando su rincón, y dice al barón que guarde él sus monedas y sus billetes de Banco, que ella no los necesita ya para nada, en su edad, mientras que la casa le hace mas falta para vivir y morir en ella, que tal es su gusto y su intención. Hay mas aun: habiendo comprado el opulento banquero á la villa de Boulogne un camino que atraviesa su gran propiedad, la anciana pide la conservación del camino, por el servicio que él presta y ha prestado siempre á su casa, habiendo entablado ya á estas horas un pleito contra Rosthchild ante los tribunales de París. Si estos fallan á favor de la vieja, el célebre barón tendrá su magnífica hacienda en las cercanías de París cortada en dos mitades por un camino, y además tendrá enclavada en ella y al lado mismo de su casa, la casa de esta viejecita, que tanto carácter y tesón muestra por conservar su nido.

—Las noticias de Nápoles anuncian que los preparativos de defensa continúan en todo el reino con la mayor actividad. Han sido llamadas á las armas todas las reservas de guerra, las cuales hacen subir la infantería á cerca de 70000 hombres, sin contar 13 batallones de cazadores. Se ha abierto un crédito especial al general Filangieri, director de artillería, el cual está haciendo montar de nuevo todas las bocas de fuego y construir un tren de pontones. No se desplaza menos actividad en la marina, pues el rey ha mandado armar todos los buques de guerra, y se trabaja en ello con tal ardor que en breve podrán salir de los puertos napolitanos dos navios de línea, cinco fragatas, dos corbetas, cinco bergantines, 10 fragatas y 10 avisos de vapor, igualmente que algunas chalupas cañoneras.

—Se asegura que no solo Prusia insiste en que la cuestión de Neuchatel se arregle definitivamente, sino que Suiza pide lo mismo, y que al efecto una gran potencia hizo ma-

por Colkito. En medio de ellos ondeaba el estandarte Real y se veía al mismo Montrose; y por los flancos, á las órdenes de Dalgetty, iban cincuenta caballeros, que con harto trabajo se habían podido equipar para el combate. Mandaba Glengary el ala derecha de los realistas. Lochiel la izquierda, y el centro el conde de Menteith, quien en vez de quedarse con la caballería, prefirió pelear á pie en traje de montañas.

Estos, después de precipitarse en la llanura con el furor que les caracteriza, se deluyeron a pocos pasos del enemigo para disparar sus flechas y sus mosquetes. Los Campbells recibieron el ataque con valor y serenidad. Mejor provistos de armas de fuego, inmóviles y por consiguiente con puntería mas certa, hicieron un fuego graneado de mosquetería mucho mas terrible que el de los enemigos. Para ocurrir á esta desventaja, las tribus salvaron con precipitación el espacio que las separaba todavía de las tropas de Argyle; y atacándolas cuerpo á cuerpo, consiguieron desordenar las filas y ponerlas en confusión por dos diferentes puntos. Esto hubiera bastado para decidir la victoria entre tropas regladas; pero aquí peleaban montañeses contra montañeses, y eran iguales la calidad de sus armas, y por ambas partes igual la agilidad de los que las manejaban.

El combate fué largo y tenaz: al ruido de los

sables y de las hachas que caían con estrépito sobre los broquitos se mezclaban los alaridos salvajes e interrumpidos con que los montañeses acompañan siempre toda acción violenta y penosa. Gran número de soldados que se conocían personalmente se buscaban unos á otros, ó por motivos de odio y venganza, ó llevados de noble emulación. Ninguno de los dos partidos quería ceder un palmo de terreno, y el sitio de los que caían se veía al momento ocupado por otros soldados que ansían pelear en las primeras filas. Cubría el campo de batalla un vapor denso, semejante al que se levanta de una violenta resaca, y se veía, cual cargada nube, suspensa sobre las cabezas de los combatientes. En ambos partidos no se notaba desventaja ni en el centro ni en el ala derecha; pero el laird de Ardenvohr alcanzó un momento la superioridad sobre el ala izquierda de Montrose, por su instrucción militar y por el mayor numero de sus combatientes. Este había estendido el costado de su línea oblicuamente á tiempo que los realistas se disponían a caer sobre sus tropas de modo que estos se vieron espuestos á un doble fuego de mosquetería por su frente y flanco, y á pesar de todos los esfuerzos de su jefe empezó á introducirse la confusión en sus filas. Aprovechando esta coyuntura, dió orden sir Duncan al momento para cargar al enemigo

y tomó por si mismo la ofensiva justamente cuando los Campbells contaban ser atacados.

La imprevista alternativa del ataque á la defensa causa siempre desaliento y es con frecuencia funesta. Pero atajó Montrose el desorden manteniendo avanzar la reserva irlandesa, cuyo fuego constante y sostenido obligó al caballero de Ardenvohr á perder la ventaja que había adquirido y á contentarse con rechazar al enemigo. Aprovechando entretanto Montrose de unos abridores que cubrían la vista, y del humo que producían las continuas descargas de la mosquetería irlandesa que ocultaba sus movimientos, mandó á Dalgetty que le siguiese con sus caballos, y dando un gran rodeo para flanquear el ala derecha del enemigo, dió orden á sus seis trompetas que tocasen a cargo.

El toque estre pitoso de la caballería y el ruido del galope de los caballos produjeron en la columna mandada por sir Duncan un efecto que con dificultad podríamos concebir si no investigásemos la causa. Los montañeses de aquellos tiempos temían, como los Peruanos, un temor supersticioso á los caballos de guerra, y las ideas más extrañas sobre el modo con que se adiestraba á estos animales al combate.

(Se continuará)

nifestaciones. El príncipe Adalberto se halla completamente restablecido de la herida que recibió en el encuentro del Riff.

—Constantinopla, 5 de octubre.—Dice un periódico:

«Un sujeto que acaba de llegar de Sebastopol nos comunica los siguientes detalles acerca del estado actual de esta ciudad: Sebastopol presenta todavía el aspecto de la destrucción; apenas se ven allí algunas casas habitables, y estas son las que habían levantado los franceses para su uso después de la toma de la ciudad. No hay población; los fuertes del Norte solamente se hallan habitados por una guarnición compuesta de los restos de las tripulaciones de la marina. Las calles están del todo cubiertas de restos de bombas y balas. En las inmediaciones de la marina un destacamento militar se ocupa hace algunas semanas en recoger las granadas que no han reventado. Las cercanías Kamiesch y Balaklava están cubiertas de material viejo de guerra que los aliados no se tomaron el trabajo de transportar; tiendas, barracas, carros, etc. Las barracas de Balaklava se hallan en pie todavía y guardadas por soldados rusos. Es el único punto en que todavía se ven vidrieras enteras, puesto que no existe una sola en Sebastopol, y en Kertch aun son las vidrieras objetos de lujo. La navegación es nula.»

—Dicen de París.—«La crinolina, vulgar miriñaque, va haciendo progresos tales que en breve será menester construir puertas, sillas, sillones y coches expresamente para nuestras damas. En los coches de cuatro asientos no caben sino dos señoras, y no muy desahogadamente que digamos. Tres sillas ordinarias bastan apenas para el volumen de nuestras bellas, sean naturalmente gordas ó delgadas. Del busto para abajo una señora parece una tienda ambulante; pero del busto hacia la barba, el género escasea de un modo casi asombroso, mucho más de lo que la decencia requiere. Esto me trae á la memoria una anécdota curiosa:

«En una de las últimas fiestas que dieron SS. MM. en el palacio de Saint Cloud, un prelado venerable por su edad y su elevada categoría se proponía pasar de un salón á otro, cuando de buenas á primeras se encontró enfrente de un desfiladero muy angosto para él, y que le hizo dudar un momento: dos inmensos vestidos de gasa cerraban casi herméticamente la entrada. Al ver que el prelado se detenia y hasta que se preparaba á retroceder, una de las lindas señoritas hizo esfuerzos increíbles para comprimir el globo en que estaba metida y dijo sonriendo: «Trate V. de pasar, monseñor. Nuestras modistas gastan hoy tanto género en nuestras faldas... —Que ya no queda bastante para el traje,» respondió sonriendo con malicia el prelado.

—Dicen de Berlín el 17 de octubre:

«Los Estados secundarios de Alemania, con Sajonia y Baviera á la cabeza, han ensayado infinitas empresas para participar en las cuestiones políticas, pidiendo ser representados por un delegado especial en el Congreso y en las conferencias. Hoy que el Congreso de París vuelve a reunirse de nuevo, y que tendrá derecho de dar sus decisiones sobre negocios importantes, los Estados secundarios vuelven á manifestar su deseo de formar parte de las conferencias.

Mr. de Beust, ministro sajon, ha sido el primer autor de esta idea, y la Sajonia es quien ha despertado nuevamente esta cuestión en las circunstancias actuales. Tiene de su lado á la Baviera por haberle hecho entender que sería muy posible el someter al Congreso de París el asunto de la sucesión de Grecia, que in-

teresa particularmente á Baviera.

Si el Austria y la Prusia quieren encargarse de apoyar con todos sus esfuerzos la admisión de un delegado de los Estados secundarios de Alemania en el Congreso de París, los Estados secundarios se encargarán á su vez de adoptar en el seno de la Dieta las proposiciones de Prusia acerca del asunto de Néuchatel y sostendrán estas proposiciones en las conferencias de París. Cuentan además con los intereses particulares de Austria en los principados danubianos, y esperan que la promesa de sostener estos intereses hará que el gabinete de Viena acceda á sus exigencias.

Tales son los proyectos que los dos gabinetes elaboran actualmente para que los adopte Hannover y Württemberg. En cuanto al gabinete de Berlín, no parece muy dispuesto á secundar las pretensiones de los Estados secundarios.

—Según la *Gaceta de Silesia*, el dia 8 de este mes ocurrió una gran desgracia en Lublin (Polonia.) Era dia de año nuevo para los israelitas, que con este motivo se habían reunido en su sinagoga, edificio viejo que no se halla en muy buen estado. Durante la ceremonia se desprendió de la pared una bugía y cayó al suelo, lo cual fué motivo para que el que cuidaba de las luces diese la voz de «fuego,» cosa que no fué entendida, pues la multitud que había dentro del edificio, creyendo que había oido decir que este venía a tierra, buscó la salvación en las puertas y las ventanas, y como era de esperar, perecieron mas de 50 personas.

—El príncipe Federico de Hanau, hijo mayor del elector de Hesse, acaba de llegar á Inglaterra, en donde se ha casado con una actriz alemana de 16 años.

—Roma acaba de enriquecerse con un descubrimiento bastante curioso. Los dominicos ocupados en socabar su jardín del monte Aventino han penetrado de escombros á escombros hasta diez y seis salas de diverso grandor, las que, según una memoria del cardenal Wiseman, deben formar parte de la habitación de los Decios. Este descubrimiento ha conducido al de un trozo de la muralla Servia.

Gacetilla.

—VIAJE.—Ayer pasó por esta Capital con dirección á Sevilla el Escmo. señor D. Atanasio Aleson, capitán general de Andalucía. Durante su corta permanencia fué visitado por las autoridades y otras personas notables.

—ARREGLO.—Se han hecho varias alteraciones en el personal de la Secretaría del Escmo. Ayuntamiento de esta Capital. El señor López Arno ha vuelto á ocupar su antiguo cargo de Secretario de dicha corporación.

—CAMBIO DE CARRERA.—El señor D. Juan Bautista Enriquez, Gobernador que ha sido en diferentes ocasiones de esta provincia, y nombrado ultimamente de la de Sevilla, ha significado al gobierno sus deseos de volver á la magistratura, sin embargo de hallarse dispuesto á ir á Sevilla hasta que el gobierno lo crea necesario.

—QUE SEA EN HORA BUENA.—En el sorteo celebrado el dia 23 ha salido premiado con 500 pesos fuertes el núm. 21988 expedido en la Administración de Loterías de esta Ciudad.

—SI VIRTUD PARA QUÉ REJAS?—Asistiendo noches pasadas un marido al tocado de su mujer, conocida tanto por su talento como por su elegancia, declamaba contra esas formidables armaduras de sutiles hojas de acero, que tienden á sustituir á la crinolina, á la ballena y al almidón. —Oh! lo que son los hombres! interrumpió la dama haciendo una graciosa mue-

ca, pone una su virtud tras de rejas... y todavía se quejan.

—TIMBRE.—Las cartas que recibimos de Madrid traen un timbre nuevo, claro y sencillo que convendría se adoptase en las demás administraciones.

—CUESTIÓN DE FAMILIA.—Por el Juzgado de Pozoblanco se citan á los que se crean con derecho á los bienes de la capellania que en la parroquial de Villanueva de Córdoba fundaron María Diaz y Bernardo Ruiz Moreno, para que lo deduzcan por la Escrivania de D. José de Martos y Ruiz.

—AGRIÓ Y DULCE.—Temed, dicen los apóstoles del celibato, los caprichos, los ataques de nervios, los remilgos y devaneos de vuestras esposas: recelad de la peligrosa confianza con que dan á vuestra amigos la mano; no las dejéis ir solas al teatro, á los paseos, á las tertulias ni á la iglesia: poneos en cura cuando las veáis constantemente al espejo; orad por vuestra fama cuando se adornen con prendas que no compréis vosotros, y huid ó ahorcaos cuando la criada os dé la soga.

—ILLUSOS! Blasfeman de una dicha que no conocen. Los poseedores de un soto estiman la caza en razón del trabajo que les cuesta guardarla.

—ESTO ES INDUDABLE.

Suprimid los guarda-bosques; derribad la cerca, dejad el paso libre á los cazadores, y si apesar de esto vuestra propiedad no experimenta ningún menoscabo, tened por cosa segura que la caza de vuestro cercado está averiada, ó que por razones que ahora no son del caso esta eliminada de aquellas que los aficionados á la materia conocen bajo el nombre de *bocazos* ó *piezas mayores*.

En una palabra, los cuidados y los afanes con que los célibes escajan el infierno del matrimonio son, en nuestro concepto, los eslabones que forman la positiva y eterna ventura del esposo.

—PREVENCIONES.—Al trasladar el señor Gobernador de esta Provincia á los Ayuntamientos de la misma el Real Decreto de 16 del actual dice lo siguiente:

«Lo que se publica en este periódico oficial para conocimiento de los respectivos Ayuntamientos, y para que este servicio tenga cumplido efecto, los Alcaldes, luego que reciban el Boletín oficial reunirán la corporación, y procederán de la manera que previene la ley de 8 de Enero de 1845 y reglamento para su ejecución, á numerar los concejales, á nombrar síndico y lo demás que se manda en aquellas disposiciones. Verificado así, y estendida el acta en forma, la remitirán en el correo mas próximo á este gobierno, acompañando ademas listas de los actuales concejales por orden de numeración y fechas de sus nombramientos de los que les corresponda tener según ordena la ley de Ayuntamientos vigente, y con nota expresiva del número de vecinos que actualmente tiene la población que administran.

Siendo el deseo de S. M. (q. D. g.) que todos los Ayuntamientos queden inmediatamente constituidos en consonancia con la citada ley de 8 de Enero de 1845, encargo á los señores Alcaldes que procedan al instante á cumplir este recomendado servicio, y espero de su buen celo que todos procurarán escederse mutualmente en prontitud, precisión y exacto cumplimiento.

Dios guarde á VV. muchos años. Córdoba 23 de Octubre de 1856.—Martín de Colmenares.—Sres. Alcaldes de los pueblos de esta provincia.»

Boletín Religioso.

Hoy. S. Servando y S. German, mártires, y S. Evaristo, papa y mártir.
Mañana. Stos. Vicente, Sabina y Cristeta, mártires de Avila.

Los Santos Servando y German, hermanos, naturales de Mérida, fueron soldados, y por decir por Jesucristo los más malos tratamientos en una prisión. Libres de ella, continuaron predicando la fe, por lo que encarcelados de nuevo fueron atormentados cruelmente y conducidos a Cádiz, donde fueron degollados en el año 290. Yacen sus cuerpos en Sevilla.

Hoy reza la iglesia de los mismos Stos., con rito doble y color encarnado.—Mañana de S. Fructuoso, confesor, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la ermita de San Crispín.—Mañana en la de la Ajerquía.

—D. ESTORONARIO. Hoy en la iglesia Parroquial de S. Pedro.

En la misma iglesia se celebrará hoy a las diez una solemne función a Sta. Teresita, en la que predicará el Sr. D. Mariano Martínez.

En la de S. Pedro de Alcántara se celebrará hoy a la misma hora una solemne función a S. Francisco, por el V. O. T. de penitencia, y predicará el Sr. D. José Sánchez, Pbro. de Lucena.

En la de la Ajerquía, á igual hora se celebrará hoy una solemne función al Sr. delos Animos, en la que predicará el Sr. Lic. D. Manuel A. oca, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

Hoy y mañana tercero y cuarto dia de Novena de S. Rafael en su Iglesia, á las oraciones.

Hoy y mañana tercero y cuarto dia de Novena de S. Rafael en la ermita de Ntra. Sra. del Amparo, á las oraciones.

Hoy y mañana cuarto y quinto dia de Novena de S. Rafael en la Iglesia del Cister á las cuatro y media de la tarde.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Aurora, en su ermita.—Mañana Ntra. Sra. del Socorro, en la suya.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcázar viejo; hermita de los Santos Patóicos, puerta de Colodra, y Coana en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 23 de Octubre.—3 por 100 consolidado a 40,55 y el diferido a 25.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 25 Trigo de 74 a 81 y 1½ Cebada 45 a 46. Garbanzos de 90 a 110. Habas a 30. Escaña 28 a 30. Maiz de 45 a 60. Alberjones de 47 a 48. Alpiste 80 a 85. Yeros 40 a 42.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 67 a 76. Cebada de 40 a 46. Habas de 45 a 48.—Aceite dentro de la ciudad a 50: id en los molinos a 41: Jabón blando a 10 cuartos libra. Carné de vaca a 28 cuartos libra en las carnercerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 70 a 87. Cebada de 38 a 40. Aceite en la Calzada a 46; para el consumo a 48.

—MALAGA.—Trigo de 58 a 88: Cebada de 32 a 42. Maiz de 40 a 49. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 41. Alpiste a 60. Aceite a 45.

—GRANADA.—Trigo de 62 a 70 rs.: Cebada de 39 a 40. Habas de 45 a 48. Maiz de 41 a 43. Aceite de 48 a 50.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1½ de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MALAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Núñez, Rambla y Montemayor.) Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1½ del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles, y Sábados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos. Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobregua y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Lucena Antequera y Málaga todos los días impares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Carras para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Clarós, banquero en Aguilar.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días pares. Saldrá de Córdoba á las 6 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla y los días impares y salen para Madrid á iguales horas.

Los coches establecidos entre Córdoba y Madrid saldrán de esta Ciudad los días impares á las cinco de la mañana.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días impares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAJES ACCELERADOS DE D. ONOFRENDI BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días pares á las 4 de la tarde, y saliendo días impares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpa Vergara, Posada del Puente.

—DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, dan razón de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilar, jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—EMPRESA DE CARRUAJES DE CÓRDOBA Á MÁLAGA.

Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de trasportes de esta á Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruajes que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobas y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente modicos; como igualmente un servicio diario á Bailén.

Se despachan en esta casa de Trasportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herriera núm. 5.

—CARRUAJES DE CÓRDOBA Á MADRID, de la propiedad de D. José María Ame. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admilen toda clase de arrobas y asientos á precios convencionales.

Avisos.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda una haza de olivar en la campiña y término de Montoro, compuesta de 1 fanega y 2 celemines de tierra, con 84 olivos; linda con el arroyo del Jaron, el camino de la Virgen de Gracia y con los de Sanchez del Guadalquivir; y otra haza de olivar, en la sierra de dicho término, compuesta de 1 fanega y 9 celemines de tierra con 111 olivos, incluyendo uno que se encuentra en propiedad del Sr. Marqués de Benameji; linda con los olivos de D. Francisco García y García y con otros de D. Juan Canales Medina y con el camino de los Alinos. La persona á quien acomoden puede ayistarse con D. Pablo Castellano, su dueño.

—MANTECA. La de Hamburgo legítima y fresca se vende en el Almacén de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas. 1

—ENCUADERNACION. En la imprenta de este periódico se encuadernan a precios sumamente modicos.

—GRAN SURTIDO DE ZAPATOS DE GOMA. Los hay para Caballeros, Señoras, niños y niñas, clases muy superiores, y precios sumamente arreglados, en el almacén de Don

José de la Cruz y Luque, conocido por la fábrica de Cristal.

—GUANO ARTIFICIAL SEVILLANO. Este abono para las tierras, mas barato y de mejores resultados que el estiercol, tiene D. José Billesteros en esta ciudad, calle de Almonjas núm. 52, la cantidad e instrucciones para su aplicación que le pidan, á los precios de

Uno quintal de 1.ª clase. 52
Uno id. de 2.ª 36
Uno id. de 3.ª 27

—PERDIDA. En la mañana del 21 se ha estraviado un perro pachón inglés con lanas blancas, con manchas canela. Se suplica á la persona que lo hubiese encontrado se sirva entregarlo en la redacción de este periódico, donde se dará una gratificación.

—VENTA. La de dos colchones embastados de cama matrimonial, con sus respectivos almohadones, hechos á todo costo. En la casa de pupiles, calle de los Aflijidos núm. 19, calle del Liceo, darán razón.

—ESTERAS. En la plaza de la Corredora, junto al Arco alto ha llegado un gran surtido de esteras de todos los colores de alfombra, de esparto, espendidas por el mismo fabricante á precios muy moderados.

—CALENDARIO PARA EL OBISPO DE CÓRDOBA, CORRESPONDIENTE AL AÑO DE 1857. Se halla de venta en el despacho de la imprenta de este periódico, calle de la Librería núm. 1.

—PAPEL DE LUTO SUPERIOR. Se acaba de recibir y se halla de venta en el despacho de este periódico de todas clases y precios.

—PERDIDA. En el Cortijo de Rivillas-bajas, término de esta ciudad, se han estraviado en la noche del martes dos vacas, una retinta con los cuernos despuntados y con hierro, y la otra retinta sin hierro, las dos de 7 años. La persona que sepa su paradero podrá avisarlo calle de la Madera baja, núm. 6 y se le dará una gratificación.

—VENTA NUEVA. Se arrienda una espacio a venta ó parador nuevo, llamado de Campo bajo, situado á tres leguas de esta ciudad, en el lugar donde se hallaba el antiguo ventorrillo en la carretera de la Sierra; también se arriendan juntamente cuatro fanegos de tierra calma que hay al lado de dicha venta. En la calle de los Serabias núm. 15 darán razón.

—VENTA. En la calle del Pozo se vende una casa señalada con el núm. 6, tiene dos pisos con habitaciones cómodas, y el bajo es muy aproposito para un establecimiento, (en el dia hay una taberna) y además tiene una azotea que mira al convento del Carmen. Consta de 224 varas cuadradas superficiales. Los pormenores que se deseen para el ajuste, se darán en la redacción de este periódico.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda un tejar en la carrera de la Fuentecita, darán razón en casa de D. Manuel Baena.

—PERDIDA. De la dehesilla de León se ha perdido el dia 9 de Octubre una yegua torda oscura, de 4 á 5 años, con bres dedos menos de la marca, heredada en el cuarto trasero derecho y además un corazón en la espaldilla derecha. Su dueño D. Manuel Luisa, calle de las Campanas núm. 3.

—MANTECA FRESCA DE HAMBURGO, muy superior, acaba de llegar al almacén de D. Antonio Carrasco, por bajo del Ayuntamiento.

—CORDOBA. IMP. & LIT. DE D. V. GARCIA TENA